

CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo*

Miércoles 14 de octubre del 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 506

Noticias

- **Policías con fiscales para desalojo en Andahuasi (Lima).** El local de la azucarera Andahuasi se encuentra resguardada por los trabajadores, quienes advirtieron que no dejarán la azucarera bajo ningún término y que la defenderán incluso con sus vidas. En tanto, más de 500 policías resguardan en las inmediaciones a la espera de orden para ingresar. El Primer Ministro, Javier Velásquez Quesquén, adelantó que en caso de que la Policía Nacional del Perú tenga que apersonarse a la localidad de Huaura para cumplir con la orden de desalojo de los trabajadores de la empresa azucarera Andahuasi, lo hará en compañía de representantes del Poder Judicial y del Ministerio Público. Esto con el propósito de que no se utilice a la PNP como “carne de cañón” en la resolución de conflictos judiciales. Cabe recordar que se acaba de emitir una resolución judicial que entrega el control de la empresa al grupo Wong, actualmente en disputa con el conglomerado Bustamante de la referida empresa azucarera. “Los privados deben ser capaces de respetar la ley y las resoluciones judiciales, nos guste o no; si no son capaces de ello, no es justo que se exponga a nuestra Policía a enfrentamientos”, dijo (*La República, Expreso, Perú 21, 14/10/09*).
- **Cruzarán información por hechos de Bagua (Amazonas).** La comisión del Congreso que investiga los hechos de violencia acontecidos en Bagua cruzará información con su similar del Ejecutivo, para obtener resultados conjuntos y acercarse a la verdad de lo ocurrido el 5 de junio, confirmó el congresista Juan Perry (*El Comercio, 14/10/09*).
- **Trabajadores judiciales protestan (Lima).** Los sindicatos de trabajadores de las Cortes de Lima y Lima Norte realizaron un paro de 24 horas para exigir el pago del Bono por Cumplimiento de Metas otorgado mediante la Ley de Presupuesto del Sector Público para el año 2009. La acción generó que las actividades en la Corte Superior de Lima quedaran suspendidas. En un momento, los trabajadores se enfrentaron con la policía cuando intentaron tomar las instalaciones de Palacio de Justicia. Jorge Cotrinas, secretario general del Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial, dijo que el Congreso impide que se les pague un bono que les corresponde por ley. “Los trabajadores judiciales tenemos un bono que no se está pagando a la fecha, el cual forma parte de una ley que tiene que dar el Congreso para habilitar la transferencia interna de pago”, dijo Cotrinas. En tanto, la Federación de Trabajadores del PJ se reunirá los días 16 y 17 de octubre para evaluar otras medidas de fuerza (*La República, La Razón, 14/10/09*).
- **Nativos rechazan a empresa (Madre de Dios).** La empresa Hunt Oil, titular de la concesión del Lote 76 que cubre una extensión de un millón de hectáreas entre Cusco y Madre de Dios, fue amenazada con el desalojo por la fuerza, por el representante de las etnias harakmbut, yine y machiguenga que habitan la Reserva Comunal Amarakaeri de Madre de Dios, donde la empresa realiza operaciones de exploración de hidrocarburos. El pronunciamiento habría sido aprobado en las asambleas de los representantes de las citadas

etnias el 20 de agosto y 13 de setiembre y difundido por Adrián Corisepa Nery, representante ejecutor del Contrato de Administración de la Reserva Comunal Amarakaeri, y Antonio Iviche, presidente de la Federación Nativa del Río Madre de Dios y Afluente (FENAMAD). La Reserva Comunal Amarakea tiene una extensión de 402.335 hectáreas y se encuentra dentro del millón y medio de hectáreas del Lote 76, donde la empresa Hunt Oil ha instalado dos líneas sísmicas, que deben confirmar la existencia o no de hidrocarburos, lo cual es rechazado por los pueblos nativos (*Perú 21, Coordinadora Nacional de Radio, La Razón, 14/10/09*).

- **Bloquean vía hacia Pasto Grande (Puno).** Ayer, los pobladores de Moquegua denunciaron que un grupo de comuneros puneños, apoyados por sus autoridades, bloquearon las vías de acceso al lugar y amenazaron con cortar el suministro de agua potable a Moquegua, Ilo y Arequipa si en las próximas horas no se define la situación de la zona. Víctor Hugo Valdez, gerente de Relaciones Públicas del Gobierno Regional de Moquegua, hizo un llamado a las autoridades del Poder Ejecutivo para que atiendan la problemática lo antes posible y que no esperen hasta el lunes 19 para instalar la mesa de diálogo. En tanto, el congresista Washington Zeballos dijo que, mientras los pobladores de Puno permanezcan en la zona de la represa de Pasto Grande, no habrá garantías para que se desarrolle una mesa de negociación. Por su parte, el alcalde del distrito puneño de Acora, Iván Quispe, rechazó un supuesto ataque a los pobladores moqueguanos. Además, pidió al Gobierno más celeridad en su intervención (*Perú 21, 14/10/09*).
- **Critican el aumento de tarifas en Paita (Piura).** Tras el primer día de que TPE iniciara su gestión en el puerto de Paita, y que la Sociedad Nacional de Industrias (SNI) protestara por un alza de las tarifas en el puerto operado por la empresa privada, el secretario general de la Federación Nacional de Trabajadores de la Empresa Nacional de Puertos (FENTENAPU), Gustavo Gutiérrez, afirmó que ello perjudicará las faenas del comercio exterior. Y es que según el dirigente, en el mismo contrato que firmó PROINVERSIÓN con TPE se señala claramente que las tarifas portuarias se incrementarían. En ese mismo sentido, el director secretario de la Sociedad Nacional de Industrias (SNI), Alejandro Daly, sostuvo que su institución envió una carta a la Autoridad Portuaria Nacional (APN) debido a que recibieron información de sus asociados respecto a que las agencias marítimas anunciaban el cobro de un recargo de US\$ 220 por contenedor por “reposición de equipos” (*La República, 14/10/09*).
- **Piden explicaciones sobre Hidroeléctrica del Inambari (Madre de Dios).** Ante la protesta de los pueblos de la selva puneña, la Comisión de los Pueblos Andinos, Amazónicos, Afroperuanos, Ambiente y Ecología del Congreso de la República ha solicitado la presencia del Ministro de Energía y Minas, para que explique sobre el proyecto de construcción de la Central Hidroeléctrica Inambari. La presidenta de ese grupo de trabajo, congresista Elizabeth León, habría señalado que la Comisión expresó su preocupación por la propuesta de construcción de esa Central y ha pedido explicación al Ministro de Energía y Minas, Pedro Sánchez, quien debe presentarse en los siguientes días (*Pachamama Radio, 14/10/09*).
- **Pescadores bloquearon carretera Panamericana (Ancash).** Decenas de pescadores jubilados de Chimbote marcharon ayer hasta el túnel de Coishco y bloquearon la carretera Panamericana para reclamar el pago de sus sueldos atrasados por más de 10 meses. Para evitar ser desalojados por la Policía, los manifestantes se acostaron en la vía. Los efectivos dispersaron a los manifestantes con gases lacrimógenos (*Perú 21, Correo Chimbote, 14/10/09*).
- **Designan comité consultivo para temas indígenas (Lima).** Sobre cuatro temas discutirá el comité consultivo sobre temas indígenas que se creó ayer en el seno de la Comisión de Pueblos Andinos y Amazónicos del Congreso. Los temas competencia del comité serán el

proyecto de ley de consulta previa, la ley sobre pueblos originarios, la ley forestal y ordenamiento territorial, y el cambio climático, en los que propondrán alternativas que la comisión lo requiera. Por consenso se nombró a Sandro Chávez, representante de la organización Foro Ecológico, como coordinador del comité consultivo para los próximos dos meses. De las cuatro mesas de diálogo conformadas luego de los sucesos de Bagua, la número 3 se encarga de implementar el derecho a la consulta. Al respecto, el representante de AIDSESP, Dennis Pashanase, coordinador además de la referida mesa, expuso durante la sesión de la víspera un informe de la propuesta sobre la consulta previa a los pueblos indígenas, contemplada en el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) (**Coordinadora Nacional de Radio, 14/10/09**).

- **Incrementarán policías para Macusani (Puno).** El Ministerio del Interior se comprometió a incrementar el número de efectivos policiales desde este fin de mes en la provincia de Carabaya, a fin de prevenir actos violentos como el enfrentamiento ocurrido en la zona de Chacayaje, entre moradores de los distritos de Ituata y Ayapata, donde murieron tres personas. Así lo afirmó la alcaldesa provincial, Nancy Rossel, al concluir una mesa de trabajo en la ciudad de Lima, en la que se informó al gobierno central respecto al problema que ocurre en esa zona. Hoy la reunión se trasladará al Ministerio de Energía y Minas, donde se exigirá su pronta intervención para solucionar el conflicto (**Los Andes, 14/10/09**).
- **Comuneros pugnan por terrenos en Acora (Puno).** Los comuneros de Quenafajja, distrito de Acora, pugnan por un terreno de 600 hectáreas, que está ubicado en el Distrito de Pichacani – Laraqueri, asegurando que son propietarios y les fueron adjudicados en el primer gobierno de Alan García. Asimismo indicaron que el primer juzgado mixto de Puno resolverá el caso. Por tal motivo, se aproximaron ayer al Primer Juzgado Mixto de Puno, para respaldar a sus dirigentes quienes están involucrados en el proceso, Francisco Contreras, representante de uno de los sectores, afirmó que más de 20 comuneros pretenden apropiarse de un terreno que tiene una extensión de 600 hectáreas (**Pachamama Radio, 14/10/09**).
- **Pobladores de Bambamarca proponen mesa de diálogo (Cajamarca).** Los representantes de los gremios, organización e instituciones de la provincia de Hualgayoc acordaron invitar a los funcionarios de los distintos ministerios del gobierno central a iniciar mesas de diálogo a fin de encontrar soluciones a los problemas de la minería en la provincia. La primera mesa de diálogo sería el 29 de octubre, en la ciudad de Bambamarca, según una nota de prensa que ha difundido la municipalidad provincial. En dicha mesa se tratarían temas referentes al cese de la expansión minera y el cambio inmediato de Pablo Menacho, actual encargado de la Administración Local del Agua (ALA). De igual modo, los bambamarquinos plantean revisar la concesión de uso de agua por parte de la empresa minera Gold Fields La Cima y poner freno a las concesiones de uso de agua a las empresas mineras en cabecera de cuenca (**Coordinadora Nacional de Radio, 14/10/09**).
- **Comerciantes obstaculizan tránsito a Arica (Tacna).** Con el apoyo de los transportistas de la zona, los comerciantes peruanos que laboran en el Terminal Internacional "Diego Portales" en la ciudad de Arica acatan una jornada de protestas en rechazo al desalojo del que fueron víctimas el martes. Los hombres y mujeres que se dedican al comercio entre Perú y Chile, denunciaron que fueron maltratados por el personal del terminal y por los carabineros, quienes no sólo los desalojaron del recinto, sino que además les prohibieron organizar su mercadería en la parte externa del terrapuerto. Jorge Frías, administrador del terminal internacional, dijo que esto responde a una necesidad de limpiar el recinto. "Queremos que no haya más desorden y basura" remarcó (**Coordinadora Nacional de Radio, 14/10/09**).
- **Confían en resultados de investigaciones sobre Bagua (Lima).** La vicepresidenta de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP), Daysi Zapata, confió que los resultados de las investigaciones sobre los hechos ocurridos en Bagua (Amazonas) el

5 de junio, serán imparciales. Zapata Fasabi, hizo votos por que las pesquisas permitirán llegar a la verdad de los acontecimientos en Curva del Diablo, pues la presencia del representante awajún Jesús Manacés, en la coordinación general de la comisión le brindaría esa seguridad y confianza (**Coordinadora Nacional de Radio, 14/10/09**).

- **Alistan borrador sobre propuesta de ley para consulta (Lima).** En la última semana de octubre estará listo el borrador de la propuesta de ley sobre la consulta previa a los pueblos indígenas, contemplada en el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Así lo anunció Nicolás Reátegui, coordinador encargado de la Mesa N° 3 de consulta por la Confederación de Nacionalidades Amazónicas (CONAP), quien estimó que el documento final será presentado ante el Ejecutivo el 26 de diciembre. Reátegui destacó que este producto es resultado del consenso alcanzado entre la CONAP y la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDESEP) (**Coordinadora Nacional de Radio, 14/10/09**).
- **Comuneros denuncian conflicto con Antamina (Ancash).** Una delegación de representantes de la comunidad de Ango Raju, del distrito de San Marcos (Ancash), llegó hoy a Lima para denunciar, ante el Congreso, que no hay señales de solución en el conflicto que mantienen con la empresa Antamina. Cabe recordar que la operación policial de desalojo de cientos de comuneros a comienzos de setiembre pasado, debido a la disputa de este terreno de 611 hectáreas, denominado el fundo Nequip, que tanto la minera como la población aseguran les pertenece, dejó un saldo de nueve heridos y endureció las conversaciones con la compañía. Además, el jueves 8 los comuneros renunciaron a la cuarta ronda de negociaciones de la mesa de diálogo con la empresa aduciendo que no hay voluntad de indemnizar ni dar trabajo a las víctimas. Una vez en el Congreso, los delegados de Ango Raju denunciaron otros incumplimientos de parte de Antamina. El comunero Ramón Anaya afirmó que la empresa hace caso omiso a un documento suscrito en 1998, que es -según él- la principal razón del conflicto. Sin embargo, los funcionarios de Antamina desmienten las acusaciones de los comuneros. Según los representantes de la minera, en 1998 se adquirió el predio de Nequip y se ha trasladado a su población a través de un programa de reubicación. Aseguran, además, haber entregado un millón 700 mil dólares a favor de la comunidad de Carhuayoc —que también es parte del conflicto—, para obras de desarrollo (**Coordinadora Nacional de Radio, 14/10/09**).
- **Trabajadores de Paucarpata realizarán plantón (Arequipa).** Hoy trabajadores administrativos de la municipalidad de Paucarpata realizarán un paro de 24 horas, reclamando por la falta de pago de aumentos en sus haberes. Ellos aseguran que, desde febrero, el alcalde no les paga el aumento de 50 soles que les prometió. La representante del sindicato de trabajadores, Elvira Huayllasi, explicó que sólo recibieron el aumento en enero y que después el burgomaestre, Justo Mayta, decidió cortar el pago, sin explicación alguna (**El Búho de Arequipa, 14/10/09**).
- **Buscarán otra alternativa a plantas de tratamiento (Arequipa).** Las protestas de la población de Tiabaya y Uchumayo es una muestra de que nadie quiere que las plantas de tratamiento de aguas servidas se construyan en su jurisdicción. Por tal motivo, el encargado de dicho tema en el Gobierno Regional de Arequipa, Carlos Leyton, dijo que la única alternativa sería buscar otro lugar donde colocar las mencionadas plantas. "No queremos pensar que hay un trasfondo político; la solución es trabajar con la empresa de saneamiento y buscar un mejor lugar, observando la mejor solución técnica y económica", aseveró (**Correo Arequipa, 14/10/09**).
- **Exigen que Gobierno Regional de Cusco cumpla compromisos (Cusco).** El presidente del comité de gestión y desarrollo de la macro zona Ccoripata –Huancaro, Mariano del Pilar Ugarte, anunció que el 20 del presente mes tienen planeado realizar una masiva

movilización de protesta contra el presidente del Gobierno Regional, a quien acusan de incumplir su compromiso de volver a asfaltar la avenida Agustín Gamarra. “Los habitantes del distrito de Santiago estamos sumamente mortificados porque el presidente regional asumió el compromiso con la población porque se trata de una pista de ingreso al Cusco por lo tanto de vital importancia, inclusive firmó un convenio con el alcalde provincial para que se haga el expediente técnico, el mismo que fue aprobado por el Gobierno Regional”, dijo (*Diario del Cusco, 14/10/09*).

- **Exigen homologación de remuneraciones (Tacna).** Los trabajadores de la Dirección Regional de Agricultura de Tacna exigen al director de dicha dependencia la nivelación y homologación de sus incentivos laborales. El secretario del Sindicato de Trabajadores del Sector Público Agrario (SUTSA), Filomeno Conde, explicó que el incremento que solicitan está establecido por la resolución ejecutiva regional 287-2007, que homologa sus remuneraciones con las de los trabajadores del Gobierno Regional de Tacna, como una dependencia de esta institución. El dirigente señaló que en muchos casos el sueldo de algunos trabajadores de nivel técnico no alcanza la remuneración mínima vital, que es de 550 nuevos soles, y de prosperar su pedido esta sería de 955 nuevos soles, según la escala que ha establecido el gobierno regional (*Correo Tacna, 14/10/09*).
- **Taxistas marchan contra disposiciones ediles (Ancash).** Un grupo de taxistas marcharon por las principales calles de la ciudad, tocando sus bocinas para hacer oír su voz de protesta, en rechazo al plazo que les concedió el Municipio Provincial del Santa para pintar de blanco sus unidades móviles. “Los transportistas no podemos seguir soportando el incremento del parque automotor, ni los atropellos de las autoridades, que no solucionan la problemática de nuestro sector”, dijo el dirigente sindical Líder Saavedra (*La Primera Chimbote, 14/10/09*).
- **Sector salud suspende huelga indefinida (Piura).** A partir de ayer, los establecimientos de salud de la región atienden de forma normal, luego que cerca de 3 mil trabajadores decidieron suspender la huelga regional indefinida, la misma que duró 13 días. Marcelo Guevara, secretario general de la Federación Unificada del Sector Salud (FENUTSSA), indicó que pese a que la huelga nacional indefinida fue levantada en Lima el pasado 3 de octubre, en Piura se mantuvo la medida de lucha por el pliego de reclamos porque exigían el nombramiento de contratados, concurso de plazas presupuestadas, pago de aetas y solución al problema del Seguro Integral de Salud (*Correo Piura, 14/10/09*).
- **Pobladores dan 30 días de plazo a empresa (Huánuco).** Luego de retornar de la capital y tras participar ayer en la movilización convocada por el Frente Único Regional, el presidente de la comunidad campesina de San Miguel de Cauri (Lauricocha), Abner Falcón, informó que la compañía minera Raura tiene un plazo de 30 días para dejar de operar y retirarse del lugar. “El plazo se cuenta desde el 13 de octubre, en caso que la Minera Raura no cumpla en esa fecha, los pobladores de Lauricocha tomarán otras medidas”, refirió el dirigente. Asimismo, el dirigente cuestionó al Ministerio de Energía y Minas, porque en dos oportunidades (el 20 de agosto y el 6 de octubre) habrían frustrado el diálogo para solucionar el tema de contaminación del medio ambiente y la infección de plomo en sangre de niños de Raura Nueva (*Correo Huánuco, 14/10/09*).
- **Docentes universitarios se movilizan (Huánuco).** Docentes de la Universidad Nacional Hermilio Valdizán realizó ayer una movilización por las principales calles del centro de la ciudad, pidiendo al Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) el cumplimiento de homologación de sueldos con los trabajadores del Poder Judicial correspondiente a los últimos meses de la segunda etapa (2007). (*Correo Huánuco, 14/10/09*).
- **Bonos para afectados por el Metropolitano (Lima).** Los transportistas que resulten afectados por el funcionamiento del Metropolitano serán resarcidos a través de la incorporación laboral en actividades de este corredor o mediante un “bono de chatarreo”, informó el gerente de

Transporte Urbano de la Municipalidad de Lima, Javier Baraybar. Dicha comuna convocará la próxima semana, a las empresas de transporte público afectadas, donde se precisará la cantidad exacta de personas perjudicadas. Entre las labores que podrían realizar figuran ser choferes de buses del corredor vial, inspectores, cobradores, seguridad, operarios de centros de control y semaforización, entre otras (*Correo Lima, 14/10/09*).

- **Cuenca del Tingo exige asfaltado de vía (Pasco).** Pobladores de más de treinta comunidades campesinas de la cuenca del río Tingo, se movilizaron hacia el Gobierno Regional de Pasco por el incumplimiento del asfaltado de la carretera Salcachupán – Rumiallana. "Nuevamente la población se manifiesta contra el GRP por la desidia y discriminación a los pueblos del río Tingo", declaró el alcalde del distrito de Pallanchacra, Jhony Bernabé, tras asegurar que el proyecto fue aprobado y priorizado el 2007 en el presupuesto participativo, pero hasta la actualidad sólo se elaboró un perfil (*Correo Huánuco, 14/10/09*).
- **Jurado brinda audiencia por vacancia (La Libertad).** El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) llevó a cabo una audiencia sobre la vacancia, por cambio de domicilio, efectuada por Orleer Medina Barrios, ex alcalde de Tayabamba, en la provincia de Pataz. Medina Barrios expresó su disconformidad con la vacancia que le interpuso el Concejo Provincial de Pataz, y por ello, este lunes 5 comunicó al JNE que ha retomado funciones, sin haber hecho presencia física en la ciudad de Tayabamba. Como se recuerda, Orleer Medina fue acusado de ser autor intelectual de la muerte de Wilson Cruzalegui, lo que causó gran conmoción en la provincia de Pataz y la lucha de los ronderos en su contra (*Correo La Libertad, 14/10/09*).

Normas legales de interés

EDUCACIÓN

D.S. N° 013-2009-ED.- Modifican el Reglamento de la Ley N°29062, Ley que modifica la Ley de Profesorado en lo referido a la Carrera Pública Magisterial.